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一、交換學校介紹 

  北京大學作為中國最頂尖的高校，學校軟、硬體設施皆非常完善，而光華

管理學院更是人才濟濟，據光華辦公室的老師透露，去年高考便有 18個省狀元

選擇進入光華就讀，由此可見北大光華的學生是多麼優秀。 

  北京大學位於北京市海淀區，在東門外有地鐵站，同時因比鄰中關村，生

活機能完善，公交車來往也相對頻繁，出行十分便利。 

 

圖: 學院門口的銀杏 

 

二、課程等學術方面資訊 

  根據我這次的交換經驗，光華辦公室的老師們會在開學前辦理關於如何選

課的講座，也會有實際示範，所以在選課上應該不會有太大的困難。如果想要

選修光華以外的學院開設的外院課，每位交換生只能選修一門而已，即便是體

育課也算是外院課。示範後也會有 QA時間針對每位同學的問題進行解答，所以

可以不用太過擔心。 

  北大的選課是採取意願值分配而定，每個人都有 99點的意願值，可以根據

系統上顯示的選課人數多寡與本身對該課程的喜愛程度來分配高低。個人認為

比較特別的是，不同於台灣都是要上滿 18週，北大的課有分為 12週和 16週，

會在選課清單上寫明，也因此大家放假的時間也會因為選課的不同而不一致。

我本身是比較建議多選一些 12週的課，這樣剩下的時間可以在北京探索不同的

地方，或是在北大美麗的校園逛逛也是不錯的選擇。 



  當然，沒選到課或是受到選修外院課的限制的同學也可以透過旁聽來上

課，在北大旁聽的風氣十分盛行，也不需要像在政大旁聽一樣，需要寫信徵求

老師同意，只要到教室找到位置坐下就可以啦～像我這學期也”蹭”了不少課

程，其中不乏商業大佬雲集的中國新商業課程，也包含由戴錦華老師所開設的

影片精讀，這門課可謂是北大最熱門的課，可容納幾百人的大教室每次都座無

虛席，若是見到坐到地上上課的同學也是不足為奇的，我覺得在北大能有榮幸

聽幾次大師上課也是不虛此行了。 

  另外，在北大使用筆電或平板作筆記的同學比例非常高，基本上在課前都

能在北大教學網上下載課程的 PPT(課件)。 

  還有一點很特別的是，在光華樓上課似乎都是沒有下課鐘聲的，我起初以

為是整個北大都沒有打鐘，後來在其他教學樓上課才發現其實是有的，這一點

對我來說還是很奇妙的，光華學生有沒有課間能夠休息都是在教授的一念之間

呀! 

  我在北大總共修了 5門課，其中 4堂都是 12週的課程，有 1堂則是 16

週。 

 

1. 公司估值(2學分) 

  這堂課是由光華的劉琦教授所開，老師都是用 PPT授課，所以不需要準備

課本，老師上課的方式基本都是照 PPT念，所以建議原先有財管或投資學基礎

的同學選修會比較洽當。這堂課共有兩次課程報告，期中是要用 FCFF 或 FCFE

方法來分別對中國國內與國外的公司進行估值，期末則是再使用相對估值法對

這兩間公司進行估值。這個過程其實對我來說是很痛苦的，因為完全從公司的

選擇、資料的蒐集都是從零到有，過程也相對耗時。這堂課沒有期中，只有期

末，老師允許大家帶一張 A4大小的 Cheating Sheet 入考場，題目我覺得寫起

來是挺有成就感的，難度偏難，但有認真上課的話成績也不會太差啦(有一題甚

至和課件的一模一樣…) 

這裡給想要選修這門課的同學一些小 tips: 若是要蒐集中國國內的公司資訊可

以使用 Wind(萬得)，國外的話當然就是使用彭博機啦～在光華三樓的機房都能

夠自由使用，而且彭博機的數量也很充足! 

 

2. 行為金融(2學分) 

  這堂課是我在北大最喜歡的課程，是由沈及教授所開設，老師的語速很

快，講話也十分幽默直白，對於不同的行為偏誤都會有不同的有趣例子來做理

論支持，老師還常常會在課程群裡分享文章和他的意見，甚至還會發紅包 XD。 

  第一堂課會有推薦書單，會要求在期末前交一篇書單上的書的閱讀心得。

這堂課同樣沒有期中考，但有期末考，而且題目還挺難的，考前老師會給考古

題，但基本上也沒有什麼用啦～老師出題的題目還挺活的，我記得出了王一博

投資組合讓大家進行分析，還挺有意思。 



 

3. 中國營銷(2學分) 

  這門課是由劉俏蔚教授所開設，是在光華新樓上課(距離光華老樓有一定距

離，建議騎共享單車會快很多)，是採用英文授課，老師的英文很好，完全沒有

口音，這堂課大概一半是本地學生上課、一半是國外參加領導者項目的來自各

國的學生，上課氣氛非常活躍。課程內容也不難，主要是在介紹中國的企業和

一些營銷策略，估計對於中國略有了解的人修起來都不會太吃力。 

  這堂課的報告相對較多，整個學期下來大約有 4至 5次小組報告，同時要

交一份個人針對中國公司的營銷分析報告，期末時也有一份關於設計一個目前

在中國沒有的產品的小組報告。 

 

4. 品牌管理(2學分) 

這門課是由符國群教授所開，老師講話略有一些口音，但很快就能適應。幾乎

每兩周就有一次小組報告需要提交，也挺吃組員的積極程度的(期末也會有組員

互評環節)，課前都會有案例需要閱讀和分析，老師會在課堂中引導大家討論分

析，所以記得上課前要先閱讀案例! 

這堂課沒有考試，只有數份小組報告和一份個人報告要交。 

 

5. 中國商業管理思想(2學分) 

  這是我唯一一堂 16週的課，同時也是一門外院課，是由周建波教授所開

設，老師的年紀蠻大的，如果要和老師說話需要比較大聲，老師才能聽到，另

外，老師講話口音很重，所以想選修的同學慎選。這堂課主要是分析中國歷代

的商業思想與策略，老師很博學多聞，同時對於晉商的發展與歷史有很深入的

研究，老師也很喜歡和同學分享，而且課堂上也會有比較多的眼神接觸，是一

堂我覺得還蠻親切、有意思的課。 

  這堂課同樣沒有考試，但是要從老師列的書單中選一本閱讀並寫一篇個人

報告，但書單上的書都很老了，要買到可能需要多費一些心思。期末則是在老

師列的主題中擇一寫一篇正式的論文。 

 

三、生活及文化交流 

1. 食在北大 

  北大的食堂數量很多，每間食堂都各有特色，每年也會辦十佳菜餚評選，

大家也可以根據票選結果去吃一吃每家食堂的招牌菜色，後續我應該也會寫一

篇關於食堂的電子報，有興趣的小夥伴也可以去參考看看。 

  外賣的選擇也很多，可以透過餓了麼或美團外賣訂餐，外賣小哥都會把外

賣放在門口的外賣架上，但是近來有很多人的外賣被偷，所以還是要小心哦！ 

2. 衣 

  因為我是在九月去交換，橫跨了夏秋冬三季，所以我短袖、長袖和毛衣都



有帶，羽絨服我是到北京後還有再買一件，因為台灣的羽絨衣厚度感覺不太

夠，冬天的時候每天溫度都零下，是真的挺冷的。 

  在大陸使用淘寶網購衣服也十分容易，想在實體店購買的小夥伴也可以到

學校附近的領展和新中關商場看看。 

3. 住 

  這學期因為疫情，國際生數量略減，所以北大也主動提供宿舍，住宿的費

用非常便宜。至於寢具，在入住前會在北大郵箱收到可以購買學校賣的床包，

很適合懶人，但性價比並不高，所以我是選擇自己上網買。 

  我是住在 41號樓，這棟樓大約有一半的住宿生都是交換生，房間都是 4人

房上下舖。宿舍的生活機能也相當方便，出門就有學一、學五食堂和家園食

堂，距離物美超市和拿快遞的地方也不遠。據我所知，校級的交換生基本都會

分配在一起，院級則是都和院級分在一起，像是校級的台灣交換生幾乎都分配

在同間宿舍，而我則是分配到兩個來自香港城市大學的藝術學院院級交換生和

一個同是光華的院級交換生，這樣的分配我覺得還挺有意思的。 

4. 行 

  由於北大的校園很大，要從宿舍走路至教學樓至少都需要 10分鐘，所以共

享單車就顯得非常重要。我本來在台灣也因為害怕而很少騎自行車，但到交通

更為混亂的北京後就莫名敢騎了，平時在北大騎車也相對安全，但在用餐時段

(大約是 12點和下午 18點)騎車基本算是寸步難行，騎車要小心一點。 

  學校的共享單車主要有三種:美團、滴滴、支付寶，我自己是都選擇購買美

團的月卡，我感覺在北大美團單車應該是最多的，購買月卡的話就能夠無限次

數騎，還是挺划算的，一個月大概 12元(單次騎車一次 1.5元)。這個學期學校

有新的支付寶單車，顏色非常小清新，但由於是校園限定，不能夠騎出學校，

所以一般還是會騎舊版的支付寶單車為主。 

  我覺得支付寶單車的坐墊比美團舒服很多，但我朋友覺得美團單車比較好

騎，所以要選擇哪個共享單車還是見仁見智了。 

 

四、注意事項 

1. 記得注意信箱收信，許多重要的事情都會透過 Email發送。註冊北大時記得

使用簡體字，不然會產生亂碼。 

2. 記得要掃 QR code 加進微信群，我們這次的群是把交換生和訪學生都加到一

個群，迎新後通常會再開個課程群，負責課程的老師會在加退選階段提醒大

家哪些課會釋出名額(加退選階段是靠手速搶的) 

3. 隔離相關 

  由於我這次去北大交換尚處於疫情期間，入境北京需要隔離 21(酒店隔

離)+7天(健康管理)，入境北京後會各做鼻、咽核酸一次，然後將同班機乘客

統一分配到隔離酒店(酒店是分配好的，不能自己選擇)，所以分配的酒店是好

是壞、是遠是近全憑運氣，隔離酒店的費用也是完全憑運氣啦！我這次是分配



到朝陽區的和頤尊爵 798店，房間環境還挺好的，但就是房費略貴了一些，所

以整個就是開盲盒、拚人品囉！ 

  另外，隔離餐都不是很好吃，一般都是偏北方或偏辣的口味，所以挑食或

不能吃辣的小夥伴可能要受苦了… 

  21 天的集中管理結束前，大家記得提前找好+7時要住的酒店，但由於第一

次到北京的小夥伴一般都沒有手機號，因此雖然有健康碼也沒有行程卡，所以

很多酒店會拒收，而且因為台胞的身分要在當地找到可接收的酒店也可能更困

難一點，所以建議先在攜程等旅遊訂房 app 上找好合適的酒店並致電確認。但

具體的方法我也不是太清楚，建議如果要去的人可以先在微信上加入「台商太

太新天地」所辦的各地隔離群了解資訊(不是業配…)，我看到上面蠻多人都願

意提供幫助～ 

4. 電話卡:  

  在辦理銀行卡之前，要先辦好電話卡才行。我比較建議在 7天健康管理期

間的第一天就去辦，因為要進去北大前要提交健康碼綠碼與行程卡截圖，如果

沒有手機號的話，就沒辦法有行程卡，且行程卡大約要在辦手機號後 7天才會

有。       

  電信商選擇上，我個人是使用中國移動，有一個 300元用一年的每月 50G

流量套餐，我覺得 CP值頗高。但這個套餐要有學生身分才可使用，我當時去辦

理時還沒入學，所以沒有校園卡，是拿影印的錄取證明才辦下來的，因此若是

還沒入學的話記得準備錄取通知書影本去辦理。 

5. 銀行卡: 

  銀行卡我是和電話卡同一天辦的，都不是在學校辦理，我本身是辦北京銀

行的卡，但其實各家銀行都大同小異啦，我個人比較幸運的是沒有遇到如前人

一樣碰壁的狀況。校內也有工商銀行能辦，北大東門外也有一家北京銀行。 

6. 光華老樓、新樓 

  光華有兩棟樓，一號樓是老樓、二號樓則是新樓，兩者在位置上並不是很

近，通常不特別註明是在新樓上課的課程皆是在老樓上課。老樓的地理位置相

當方便，距離理教、二教等教學樓相當近，且附近也有農園食堂和快餐車可以

提供大家餐食。新樓則較遠，我一般都是騎共享單車前往。光華新樓相當高

級，洗手間的馬桶都是採用免治的恆溫馬桶，同時教室配備皆相當豪華，每個

座位都有麥克風以方便學生發言，同時在遠距錄課上的設備也相當完善，攝像

機會自動跟隨老師的步伐移動和放大，毋須人為調整。 

7. 出、入校 

  由於北大的各個校門均採用人臉辨識系統，但由於各門禁系統在使用上的

不同，港澳台學生由於沒有大陸身分證，只能從北大東南門透過人臉辨識進出

校，這一點是相當不方便的一點，但聽聞校級交換生可以在經電算中心錄臉進

出另一個門(院級交換生就沒辦法)。 

  因交換期間疫情仍肆虐，故光華的交換生出入校都要記得備案(北大本校學



生出入校也需要備案，但使用的系統不同)。根據我這學期的經驗，北大曾一度

險因疫情封校，後也強制所有學生需要出入校備案(不遵守的人是真的會被取消

出校權限數天的)，但在這段期間，光華的院級交換生算是最自由的，同樣能夠

不經審查地自如出入校，我是聽聞當時院級交換生是被取消出入校權限的。 

8. 由於對北大是真的深切熱愛，但礙於篇幅無法盡述，故有相關疑問的小夥伴

可以加我臉書(搜尋本名即可)或寄信至 108307001@nccu.edu.tw 詢問！ 

mailto:或寄信至108307001@nccu.edu.tw

